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「青年光房」助短貧者站穩陣腳
首年平均月租2000元 專人跟進租客向上流動目標

◆香港文匯報記者廣濟

香港文匯報記者日前參觀位於黃大仙的其
中一個「青年光房」單位，600多呎的四房
單位裝潢簡潔、實用，各間睡房光線充足，
住戶將要共用廚房、廁所，還有客廳讓住戶
們聚會分享生活喜與憂，室外還有約1,300
平方呎平台花園，「要有光」會不時在平台

花園舉辦活動，讓青年互勵互勉。如此理想的居住環境，入
住首年平均月租僅2,000元，是該區的筍盤。
「青年光房」對申請者的入息要求也不高，月入約5,000元

至12,000元已合資格，但必須經社工推薦，然後再通過面
試，以評估申請者的住屋需求、向上流動構思等等，雖不設
入息上限，但更低的收入會作為重要參考指標。
「要有光」創辦人及行政總裁余偉業今年第三季陸續向業
主介紹該計劃，作為業主之一的「瑪利亞聖方濟各傳教修
會」租出位於黃大仙的四房單位，將轉作「青年光房」，以
交通方便、地點就腳取勝。

住客非僅合租 更會互相幫助
傳教修會代表麥修女對「要有光」十分支持，她表示：

「數年前通過一位修女認識『要有光』後，十分認同他們的
理念，之前已提供單位用於讓單親媽媽入住。」她也會不時
了解入住「光房」單親媽媽們的生活情況，「我同她們接觸
後發現，『光房』的住客並不是簡單的合租形式，她們不單
努力向上流動，而且會互相幫助、支持和鼓勵。」
得悉「青年光房」項目後，麥修女繼續不遺餘力協助，

「現今青年十分需要有人支持及陪伴，使他們都感受到人的
關懷和接納。我們都知道，目前環境對剛剛畢業的同學來
說，求職相當困難，即使找到工作，起薪也不高，不少人因
為各自原因無法和家人同住，這些青年正需要我們幫助，希
望這個計劃能為青年帶來新希望。」
「置地公司家基金」為「青年光房」項目首階段贊助最少40

個申請名額，置地公司執行董事兼法律顧問莊思勤表示：「『青
年光房』過渡性房屋計劃，能讓青年於求學至踏入社會的過渡階
段得到所需支援，『家基金』會全力支持，並希望未來拓展更多
有意義的項目來回饋社會。」 ◆香港文匯報記者 廣濟

發展局局長甯漢豪昨日發表網誌
表示，特區政府正在新界進行大規
模發展，以回應社會對房屋及經濟
用地的殷切需求，當中包括致力推
動多層現代產業大樓的發展。她指

出，有關方面的工作旨在推動產業發展，以及以具土
地效益的方式整合棕地作業。政府明年起會陸續為首
批5幅位於洪水橋和元朗的土地進行招標，初步傾向
發展以物流或汽車維修行業為主的多層現代產業大
樓，期望首批多層大樓最早可於2027/28年度落成。
甯漢豪引述發展局副局長林智文指出，充足的可發
展土地供應是提升香港經濟和產業發展的關鍵，故特
區政府在新界開發土地時亦會透過全面規劃，在集中
發展的效益考慮下，為產業提供充足的土地作長遠發
展。以「北部都會區」為例，截至目前已在洪水橋/厦
村新發展區及元朗南發展區預留了72公頃土地作工業
及物流用途，當中69公頃會用作發展多層現代產業大
樓，支援物流及港口後勤、車輛維修及保養、製造

「組裝合成」組件、現代製造業等。

三成面積租予受影響棕地經營者
林智文表示，首批5幅位於洪水橋和元朗的土地，

初步傾向發展以物流或汽車維修行業為主的多層現代
產業大樓。政府將要求發展大樓的企業，把不少於三
成樓面面積交予政府，供政府透過代理機構以相若棕
地市場租金的水平租予受影響的棕地經營者，初步為
期約5至10年，協助他們以更高效的用地方式營運並
進行升級轉型。
甯漢豪指出，隨着洪水橋/厦村、元朗南等發展區的
工程陸續推展，政府開始大規模收回區內的土地。對
於受政府項目清拆影響的業務經營者，除了金錢補償
外，發展局會繼續透過多項措施，協助有意繼續經營
的作業者，努力把以「金錢補償與協調服務並行」的
政策方向及措施落到實處，亦會加強個案處理的力
度，為經營者提供適切協助。

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊（記者 費小燁）市建局行政總
監韋志成昨日發表網誌指出，市建局早在2005
年着手研究重建衙前圍村以改善村民的居住環
境，並因應地區持份者對保育圍村文化的訴求，
探討在重建過程中盡力保存圍村內具特色的舊建
築和文化特色。他指歷時6年的考古工作已完成
並已於今年年中將評估報告呈交予古蹟辦審視，
下一步將聽取持份者的意見，深化設計和保育方
案的執行細節，並貫徹「寓保育於設計」的理
念，透過創新手法優化保育公園的設計以詮釋村
民昔日以「圍」的布局建構村落的歷史，同時彰
顯圍村數百年來的風俗和宗教文化等非物質的文
化遺產。
韋志成表示，市建局於2007年正式開展衙前

圍村重建項目，並採用「寓保育於設計」的理念
進行規劃和設計的工作，包括將圍村中軸線上的
歷史建築和村內巷里的整體布局，活化成圍村保
育公園。市建局在2016年完成項目相關業權收

購和補償工作後，委託國際考古專家為衙前圍村
進行了歷時6年的獨立考古評估。
他表示，市建局團隊將以傳承圍村的「形」和

「神」作為項目的保育方針，並參照國際文物保
育標準，復修地面的歷史建築及遺蹟；並會優化
保育公園的整體設計，將圍村的五大文物價值，
包括建築美學、科學、歷史、社會及文化精神，
以創新手法展現出來，讓公眾領略圍村的歷史氛
圍，達至新舊融合，傳承文化的目標。團隊將盡
快向相關政府部門提交發展圖則和保育方案，獲
批後預計在明年中開展工程，爭取在2030年完
成保育公園工程，並開放予公眾享用。
市建局已就項目的初步發展計劃向政府申請批

地，待批出地契條款後，將向相關部門提交保育
計劃書和具體施工計劃。施工期間，承建商將為
遺蹟進行全面保護措施，並在不同地點設置監察
點及儀器，收集震動及移動的數據作為參考，盡
量減低工程影響遺蹟結構穩定性的風險。
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社企「要有光」繼為單親媽媽推出「光房」專項，以及為「短
貧」青年夫婦設立「光屋」後，昨日起推出「青年光房」計

劃，協助「短貧」青年由讀書階段過渡至全職工作。「要有光」創
辦人及行政總裁余偉業估計，全港有約1.6萬「短貧」青年」，
「他們年齡介乎18歲至20多歲，因家庭原因等不能與父母同住，
需要自食其力，譬如一邊讀書一邊兼職交租，而他們的月入僅幾千
至一萬多元，可以想像他們比一般青年更加困難。」
他表示，推出「青年光房」的構思源於一名女生的勵志故事。

2018年，一位與「要有光」長期合作的社工正幫助一名好乖、好努
力的女大專生，該女生因即將畢業無法再居住在宿舍，幸單親媽媽
「光房」有「吉房」，便安排該女生入住。她亦沒有辜負期望，在
「要有光」及社工等的幫助下一步步努力達成目標，3年後搬離開
「光房」時，已找到一份穩定的全職工作，並有能力在公司附近租
住村屋。
余偉業說：「社會上可能還有許多這樣的例子！還有許多青年也
有同樣需要。」遂構思「青年光房」項目，其間得到社會各界的幫
助，「置地公司家基金」為首階段項目改善居住環境、提供基本營
運經費，贊助最少40個申請名額。而項目所需私人單位，則由私
人業主以遠低於市價出租予「要有光」，再由「要有光」低價分租
予青年。其中亦有少數單位是由「光房」改裝轉型，位於黃大仙、
由「瑪利亞聖方濟各傳教修會」提供單位便是其中一個好例子。

首階段向業主募集20個單位
「青年光房」首階段目標向業主募集10至20個私人單位，地點

遍布全港18區，項目開展兩三個月內，獲業主租出3個私人單位，
每個單位有4間平均面積100呎的睡房，預計明年春節後還將增加
兩三個單位。余偉業表示，待首階段40個名額目標完成後，會檢
討成效，下階段希望擴大到100個申請名額。
該項目的租金是階梯式上升，首年平均月租約2,000元，之後每
年逐步上調，為期3年。余偉業表示：「我們對入住青年的期望
是，第三年搬出時能夠找到一份全職工作，自己租住單位，因此第
三年的租金會與市場有一定銜接。」

受惠「短貧戶」就業率增至81%
「要有光」目前3個計劃中，都有專人負責跟進每位或每戶租
客，幫他們設立3年向上流動目標，並協助定期檢討、督導和鼓
勵，過去「光房」及「光屋」項目均成效良好。根據2022年「光
房及光屋線上流動KPI報告」顯示，入住前與2022年中比較，受
惠「短貧戶」就業率由57%增加至81%，平均月收入由9,200元增
加至13,000元，平均儲蓄水平由9,500元增加至51,000元，人均居
住面積則由84呎增加至123呎，4個KPI均有顯著升幅。
為解決住屋問題，特區政府擬推出「簡約公屋」、「青年宿舍」
等，余偉業表示樂見政府積極解決住屋問題，但他認為住屋問題複
雜，有不同面向，無法靠單一方法解決，而「要有光」除了提供住
宿，更重要是提供輔導服務，助入住人士向上流，不擔心與政府的
房屋項目重疊，以「青年光房」為例，對象是「短貧」青年，比
「青年宿舍」的青年收入更低。

2020年的香港貧窮情況報告顯

示，全港有約160萬貧窮人口，

其中16萬貧窮人口出現向上流動困難的

問題，被社企「要有光」稱為「短貧

戶」；當中一成、即約1.6萬人又被稱為

「短貧」青年，他們多數是讀於大專院校

或剛畢業的自食其力青年，卻面對棘手的

住屋問題。為有需要人士提供合適住屋及

向上流動機會的社企「要有光」，昨日起

推出新的「青年光房」計劃，已獲3個私

人物業業主租出單位，為「短貧」青年共

提供12個房間，首年平均月租2,000元，

冀入住青年3年間脫貧遷出。負責人表

示，該計劃幫助的青年，比特區政府「青

年宿舍」住戶的收入還要低，期望助政府

多管齊下解決不同階層的住屋問題。

5幅多層現代產業大樓用地明年陸續招標 重建衙前圍村 傳承圍村「形」「神」
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租期

月租

目標

其他

青年光房
自負盈虧外加「置地家基
金」資助

在讀大專生或剛畢業大
專生

首階段40個名額，下階
段目標100個名額

租用私人樓宇單位

1人

18歲至20多歲（具體上
限視乎個別情況）
約5,000元至12,000元
（具體要求視乎個別情
況）

3年

階梯式：首年約2,000元，
逐年遞增，第三年銜接市
值水平（具體視乎申請者
計劃成效）

幫助「短貧」青年銜接讀
書至踏入社會，助他們
找到全職工作，並能靠
自己租屋

專人跟進每位申請者，
釐定 3 年向上流動計
劃，並檢視及督導

「青年宿舍計劃」

政府資助

有置業目標的青年

除已有宿位外，未來5
年提供額外3,000個宿
位
政府建造或租用酒店及
旅館

1人或2人

18歲至30歲

單人月入上限 24,100
元 ， 總 資 產 上 限
379,875元

5年（2+2+1）

約為市值六成，單人單
位約4,000元至5,000多
元

為青年置業提供過渡性
房屋

申請者須承諾參與地區
或志願服務回饋社會

「青年光房」vsvs「青年宿舍」

資料來源：「要有光」、香港青年協會青年宿舍PH2網站

平 台

客 廳

廁 所

◆◆左起左起：：置地公司執行董事置地公司執行董事
兼總法律顧問莊思勤兼總法律顧問莊思勤、「、「要要
有光有光」」創辦人及行政總裁余創辦人及行政總裁余
偉業偉業、、業主麥修女業主麥修女。。
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